

Incidencia del Fondo

(Viene de la página 5)

consecuente divulgación y promoción de tecnologías, sino la parte de comercialización, información económica y estadística y difusión de las anteriores.

Se fortaleció financieramente a Cenipalma, con lo cual se han podido desarrollar un mayor número de proyectos agrícolas y en plantas extractoras para satisfacer las necesidades de todos los palmicultores. La priorización de proyectos se inicia con la participación en los respectivos Comités Regionales Asesores de Investigación; luego, con el aval de los Comités Asesores Nacionales, los envían al Comité Ejecutivo y Junta Directiva de Cenipalma para su aprobación. Posteriormente, en la Sala General se nombran las comisiones técnicas que rinden sus informes, los cuales son sometidos a consideración de la plenaria. Finalmente, el Fondo de Fomento define los proyectos a financiar con sus recursos.

Se fortaleció institucionalmente a Cenipalma, ya que pudo vincular más investigadores de alta calidad científica y especializados en distintas áreas y usar los servicios de asesores nacionales e internacionales.

El fortalecimiento institucional permitió proyectar el Centro como organismo de investigación de alto nivel y abrió el camino para la consecución de recursos y suscripción de convenios con otros organismos nacionales (Ej: Colciencias, Corpoica, ICA, etc.) e internacionales como el Porim, la Comunidad Económica Europea, etc.

Se dio más solidez a la relación y a los proyectos que desarrolla Cenipalma en colaboración con las plantaciones del país.

En comercialización ha permitido explorar nuevos mercados e irrumpir en el mercado internacional, con lo cual se está creando la cultura de exportadores y cambiando el paradigma de no crecimiento en siembras por el de expansión con competitividad, para que Colombia sea exportador permanente y no estacional de aceite de palma.

La información económica y estadística nos ha permitido conocer con mayor exactitud las áreas, potencial de producción nacional, presupuestos de producción con sus flujos para fortalecer las estrategias de mercadeo y comercialización.

Con la reciente creación del Fondo de Estabilización de Precios y el apoyo financiero que le viene dando el Fondo Palmero a éste, se percibe optimismo y un ambiente de seguridad a las inversiones de los productores de aceite de palma. ♦

¿Porqué recrudecen plagas en palma de aceite?

En comunicación enviada a Fedepalma, el entomólogo y asesor de plantaciones de palma de aceite en Colombia, Dr. Philippe Genty, dio a conocer sus más recientes observaciones sobre las infestaciones de plagas en palma africana. El Palmicultor se permite reproducir estos comentarios, elaborados luego de una visita a distintas plantaciones de los Llanos Orientales.

“He comprendido recientemente una de las probables razones de las recrudecencias de las plagas defoliadoras en las plantaciones industriales en las épocas de fin y principio de año, en muchos lugares de la región neotropical:

Curiosamente una gran mayoría de las especies de plantas útiles productoras de néctares, esenciales para la alimentación de los insectos entomofagos parasitoides de plagas, entran en su fase reproductiva entre los meses de noviembre y febrero. Estas plantas, que ya conocemos en muchas plantaciones, pertenecen a diferentes familias como: *Tiliaceae*, *Euphorbiaceae*, *Malvaceae*, etc.

El fenómeno muy llamativo relacionado con esta fase reproductiva es la desaparición de los nectarios, debido a una reducción drástica del tamaño de las hojas a favor de las estructuras florales. Además, ciertas especies (género *Triumfetta*) se mueren y desaparecen totalmente después de la floración y fructificación.

Este fenómeno, por supuesto, está ligado estrechamente con un descenso espectacular de la fauna auxiliar adulta que desaparece durante todo este período y es lógico (aunque no lo hemos demostrado en cifras precisas) suponer que los insectos plagas tienen mucha más oportunidad de desarrollarse durante esta época, libres de entomofagos.

Todo lo anterior es muy interesante y nos hace pensar que debemos tener una mayor vigilancia a nivel de censos de plagas durante estos meses, de tal manera que se puedan detectar rápidamente los focos pequeños o medianos de defoliadores y controlarlos muy pronto, antes de tener infestaciones mayores.

Este tema es muy importante y pensamos que vale la pena estudiarlo en profundidad, mediante un eventual trabajo de tesis de estudiante en diferentes plantaciones del país”.